

(Aprox. 01/09/1989)

PERIODO
PRESIDENCIAL
007811
ARCHIVO

301-1-5

FRANCIA

FRANCIA

I. ANTECEDENTES BASICOS

- a) Extensión Territorial : 543.965 km².
- b) Población : 54.334.000 Habs.
- c) Pertenece a las Comunidades Europeas y a la OTAN, pero en 1966 se retiró del Comando Militar de esta última.

II. ANTECEDENTES POLITICOS

a) Sistema Político

El Poder Ejecutivo lo ejerce el Presidente, el que es elegido directamente por voto popular cada siete años.

El Presidente designa un Consejo de Ministros encabezado por un Primer Ministro, quien administra el país y es responsable ante el Parlamento.

El Poder Legislativo lo ejerce un Parlamento bicameral compuesto por el Senado (319 miembros) y la Asamblea Nacional (577 miembros).

El actual Gobierno, encabezado por el Presidente Francois Mitterrand y por el Primer Ministro Michel Rocard, posee una clara orientación socialista. En las últimas elecciones presidenciales de mayo de 1988, Mitterrand obtuvo una mayoría de 53,91 % de los votos, contra un 46,09 % conseguido por Jacques Chirac.

b) Los principales partidos políticos franceses son :

- Partido Socialista (izquierda)
- Unión Demócrata Francesa y Unión para la República (centro derecha)
- Partido Comunista
- Frente Nacional (derecha)

c) Política Interna

Luego de una campaña orientada fundamentalmente hacia cuestiones internas y con un porcentaje de abstención de un 50%, el 19 de junio último se realizaron las elecciones de diputados que Francia debe aportar al Parlamento Europeo:

Sus resultados fueron los siguientes:

- Lista UDF-RPR (Giscard)	: 28,86%
- Lista Socialista (Fabius)	: 23,61%
- Lista Frente Nacional (Le Pen)	: 11,73%
- Lista Ecológica (Waechter)	: 10,59%
- Lista Unión Centro (Veil)	: 8,41%
- Lista Comunista (Herzog)	: 7,72%
- Otras listas	: 3,00%

El moderado éxito de la lista unión UDF-RPR permitirá a Chirac enfrentar el próximo congreso de su partido (RPR) con cierto respaldo ante el sector renovador que critica su manejo subordinado a Giscard.

Por su parte, el incremento de votos del Frente Nacional de Jean-Marie Le Pen -aunque elige los mismos diez diputados- sigue causando discrepancias al interior del Partido Socialista. Cabe recordar que el actual Primer Ministro Rocard, se opuso tenazmente a la reforma de la ley electoral que la transformó en proporcional durante la administración Fabius, permitiendo con ello la presencia en la Asamblea Nacional de grupos menores como el Frente Nacional. A su vez, el deterioro socialista centrado en la imagen de su actual conductor Laurent Fabius, indirectamente ha afectado la imagen del Presidente Mitterrand, con cuyas políticas identificó estrechamente su campaña.

El aumento en la votación del partido Ecologista refleja una mayor sensibilidad del electorado por el medio ambiente, especialmente motivado en la campaña electoral por TV, destacando con ello una cierta afinidad ideológica con el Socialismo.

El menor apoyo que el esperado a la lista Unión de Centro que lidera Simone Veil, puede interpretarse como una sanción a su actitud personalista que dividió a la UDF en beneficio propio y pronostica un mayor distanciamiento con Giscard d'Estaing que acentuará en el futuro la división en la derecha francesa.

Por último, la mantención del nivel de respaldo político al Partido Comunista, refleja la conformidad del electorado por ^{su} conducción y por su política contraria a la disminución formal de las soberanías en beneficio del libre tránsito de capitales y empresarios al interior de la CEE.

d) Cancillería:

- Ministro de Relaciones Exteriores: Sr. Roland Dumais
- Ministro de asuntos Extranjeros: Sr. Jean-Bernard Raimond
- Encargado de Relaciones Exteriores: Sr. Jean Michel Rosenfeld
- Subdirector América: Sr. Mac De Calbiac
- Ministro de Asuntos Europeos: Sra. Edith Cresson
- Ministro Delegado Encargado Asuntos Extranjeros: Sra. Edwige Avice
- Ministro Delegado Encargado de la Francofonía: Sr. Alain Decaux
- Secretario de Estado ante el Ministro de Asuntos Extranjeros Encargado de las Relaciones Culturales Internacionales: Sr. Therry de Beaucé

III. ANTECEDENTES ECONOMICOS

- a) P.G.B. : US\$ 496,8 mil millones
- b) Comercio Exterior Global : US\$ 215.260 millones (?)
- c) Exportaciones de Chile : US\$ 353.652.000 (1988).

Principales Productos: Pescados Frescos, Refrigerados y Congelados, manzanas frescas, celulosa, harina de pescado, cobre, etc.

Importaciones de Chile: US\$ 149.623.000 (1988).

Principales Productos: Piezas y partes destinadas a la armadura de vehículos motorizados, aceites y grasas lubricantes, resinas sintéticas, etc.

IV INTERCAMBIO COMERCIAL

El intercambio comercial entre Chile y Francia ha aumentado considerablemente durante los últimos años, en particular entre 1987 y 1988, y

es ampliamente favorable a nuestro país. Las cifras son las siguientes:

PERIODO	EXPORTACIONES (Desde Chile)	IMPORTACIONES	BALANZA COMERCIAL	INTERCAMBIO COMERCIAL
1983	176.636	82.860	93.776	259.496
1984	163.447	97.627	65.820	261.074
1985	144.571	78.577	65.994	223.148
1986	153.118	94.077	59.041	247.195
1987	178.624	129.294	49.330	307.918
1988	353.652	149.623	204.029	503.275

Principales productos exportados:

Pescados frescos, refrigerados y congelados, manzanas frescas, celulosa, harina de pescado, cobre.

Principales productos importados:

Piezas y partes destinadas a la armadura de vehículos motorizados, aceites y grasas lubricantes, resinas sintéticas.

Actualmente, Francia es el sexto socio comercial de Chile en el mundo.

En cuanto a las inversiones francesas en nuestro país, el total acumulado al 25 de enero de 1989, por operaciones realizadas en el marco del Capítulo XIX, asciende a US\$ 37.757.000. Por su parte, el monto de las operaciones efectuadas en el marco del Decreto Ley 600, durante el período 1982-1988, es de US\$ 14.718.000.

V PRESENTACION

- a) En Chile : Embajador Daniel Lequertier, presentó Cartas Credenciales el 22 de junio de 1989.

CURRICULUM VITAE

Nacido el 15 de junio de 1943

Licenciado en Derecho

Titulado del Instituto de Estudios Políticos de París y ex alumno de la Escuela Nacional de Administración (1967)

- 1966-68 - En la Administración Central (Africa del Norte y Oriente)
- 1968-71 - Segundo Secretario en Río de Janeiro
- 1971-74 - Primer Secretario en Bucarest
- 1974-76 - En la Administración Central (Europa)
- 1976-80 - Subdirector en la Dirección General de Aviación Civil
- 1980-81 - Subdirector en la Dirección América
- 1981-85 - Primer Consejero en Ottawa
- 1985-87 - Director Adjunto en la Dirección del Personal y de la Administración General
- 1987-89 - Cónsul General en Barcelona

Casado con Annick Lequertier

VI. PRENSA

Los principales periódicos y revistas son :

- Diario Le Monde (tendencia de izquierda)
- Diario Le Figaro (tendencia centro derecha)
- Diario The International Herald Tribune (tendencia liberal)
- Diario L'Humanité (tendencia comunista)
- Revista L'Express (tendencia centro izquierda)
- Revista Le Nouvel Observateur (tendencia centro izquierda)
- Revista Le Point (tendencia derecha liberal)

Cabe señalar que la actitud generalizada de la prensa francesa ha sido abiertamente contraria al régimen militar chileno, destacándose su amplia cobertura.

VII. OTROS GRUPOS DE PRESION

- La Iglesia Católica (se estima que el 90% de la población de Francia profesa la religión católica).
- Las Iglesias protestantes (agrupan alrededor de 850.000 personas).
- Confederación General del Trabajo (CGT) (1,6 millones de afiliados y es de tendencia comunista).
- Confederación Francesa de Trabajadores Cristianos (CFTC) (270.000 afiliados y de tendencia de centro).
- Confederación Francesa Democrática de Trabajo (CFDT) (700.000 afiliados y de tendencia socialista).

VIII. RELACION POLITICA BILATERAL

Las relaciones bilaterales con Francia se caracterizan por el distanciamiento ideológico que existe entre ambos gobiernos. En el plano político, se advierte un claro desequilibrio entre lo que son los vínculos de la Administración Mitterrand con el Gobierno chileno y aquellos que mantiene con los sectores de oposición, en particular socialistas, a los que privilegia por obvias razones de afinidad ideológica. En dicho sentido, las autoridades francesas se limitan a una relación formal con los representantes oficiales chilenos, en tanto que se muestran activas en su apoyo y solidaridad con la oposición.

Prueba de lo señalado fue la acogida que tuvieron los dirigentes socialistas Ricardo Lagos y Clodomiro Almeyda, quienes durante sus respectivas visitas a París, en noviembre de 1988 y febrero de 1989, fueron recibidos al más alto nivel gubernamental.

El Gobierno francés sigue atento la evolución política chilena y todo indica que se encuentra a la espera de las elecciones presidencial y parlamentaria de diciembre próximo, para impulsar las relaciones bilaterales, principalmente en el área política.

Las diferencias entre ambos países se manifiesta de manera especial en relación al tema de los Derechos Humanos, materia en la cual Francia ha adoptado una actitud censora hacia Chile, copatrocinando las resoluciones condenatorias tanto en la Tercera Comisión de Naciones Unidas como en la Comisión de Derechos Humanos en Ginebra.

Esta postura se vio confirmada durante la visita a Chile, realizada a comienzos de 1988 por el ex Primer Ministro socialista Laurent Fabius, quien fue invitado por la Comisión Chilena de Derechos Humanos. En dicha ocasión, el ex Premier francés formuló duras críticas a la situación política en Chile.

Sin embargo, con posterioridad al Plebiscito de octubre, se aprecia una actitud más moderada de parte de Francia, pudiendo percibirse un mayor grado de avance en el desarrollo del proceso político chileno.

Dentro de la Comunidad Económica Europea, Francia ha mantenido una posición bastante crítica hacia el Gobierno chileno, ubicándose junto a los Países Bajos, Grecia y España, entre los miembros más predispuestos a emitir juicios adversos sobre la realidad nacional. Es de destacar que a contar del 1o de julio Francia pasó a ocupar la Presidencia de la Comunidad Europea, desde donde se espera cumpla un rol muy activo en lo político.